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取消公摊是系统性工程，包括一系列税费政策及配套制度的转变调整热点 话题
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媒体 聚焦

瞭望塔

□据《南方都市报》

广东省教育厅等四部门近日发
布《校园商超规范管理指导意见(试
行)》，其中明确，中小学、幼儿园一
般不得在校内设置校园商超，已经
设置的要逐步退出；寄宿制中小学
可根据学校实际需求，征求家委会
和学生代表意见后，经学校领导班
子、校代会或教代会等集体讨论后
决定。

说起童年回忆，小卖部一定是
绕不开的场所，每到放学、课间，总
会忍不住流连于此。但在家长、老
师的视角中，校园小卖部却着实让
人左右为难。一方面，其中售卖的
商品大多仅是投孩子所好，同时为
了符合学生的消费能力，商品的种
类、质量参差不齐；另一方面，学生
的确存在购买学习或生活用品的刚

性需要，无法对其一禁了之。
因此，广东此次出台的意见允

许根据学校性质进行分类管理:走读
制学校内不得设置商超，寄宿制学
校可以通过讨论决定是否设置。基
于现实考量，走读学生若缺少食品、
用品可以随时从家里或校外超市补
充，住校学生却没有这么方便，如遇
突如其来的生活用品短缺，也只能
在校内商超购买。

小卖部最为家长苦恼的问题莫
过于零食和垃圾食品，这些对孩子
具有天然的吸引力。《成渝双城经济
圈儿童预包装零食消费调查报告》
显示，儿童关注味道、偏爱高油高糖
食品，校门口小卖部成儿童购买零
食的主要场所，超六成儿童每周吃
零食3次以上。

此次意见针对性地指出，中小
学校售卖的食品类商品原则上只售
卖纯净水、矿泉水、预包装面包、牛
奶等预包装食品和新鲜水果，避免
售卖高盐、高糖及高脂的食品和酒
精饮料，不得对含糖饮料、调味面制
品等零食进行广告宣传。

价差也是校内超市饱受诟病的

问题。在寄宿制学校，校内超市是
学生购买用品的唯一选择。俗话说

“羊毛出在羊身上”，高昂的租金想
必会驱使商家进行两方面的经营调
整，即加价、降本。

为防止上述乱象，意见明确，
“确有需要对外承包的学校，应合理
确定承租价格”，从根本上防止商家
因租金过高过度转嫁成本。另外，
文件对售价和商品质量也一并做了
要求，鼓励学校与商超承包商通过
合同约定的方式规范商品售卖价格
水平，防止过高收费；禁止售卖“三
无产品”、管制用品；不得售卖假冒
伪劣商品、过期变质商品；不得超许
可范围加工食品。

在这一过程中，也要注意加强
对学校周围商超的监管。毕竟老板
们在学校围栏处，透过栏杆空隙做
买卖的现象很是常见，想必在对校
内商超做出退出、约束动作的情况
下更会如此，这需要学校和市场监
管部门的共同努力。

无论如何，校内的经营活动仍应
以基本服务为先，管理规范的焦点仍
然是学生的合理需求和身心成长。

规范校园商超
兼顾合理需求与学生成长

“零公摊”时代已经离我们不
远了。据极目新闻报道，今年以
来，从地方政府到开发商，都在用
不同方式取消公摊。有多个地方
政府提出，要求探索按照套内面
积计算房价，并且已经有个别地
方政府开始正式实施。在部分二
三线城市，一批标榜“零公摊”“得
房率超 100%”项目正高调入市。
对此，专家表示，取消公摊是
2025年的一项重要工作，此举可
提高购房品质，增强购房积极性。

公摊面积过大，导致得房率
过低，一直是让购房者头疼的问
题。如今，在市场倒逼下，取消公
摊可以说既是人心所向，也是大
势所趋。毕竟，“一分价钱一分
货”是再基础不过的常识，没理由
到房产这儿就不适用了。

然而，对于取消公摊应有正
确理解。一方面，建筑公摊客观
存在，取消公摊不等同于减少应
设的公共设施区域；另一方面，取
消公摊是指转变计价模式，从按
建筑面积计价转变为按照套内面
积计价。但这些，并不能简单理
解成房价会因此下跌。

事实上，仅目前来看，无论哪
种面积计算方式，房屋总价基本
不变，对房屋所有人影响不大。
举一个例子，原来100万元买100
平方米的房子，套内面积是75平

方米，如果按建筑面积计算单价
的话是1万元/平方米，按75平方
米套内面积计算单价是 13333
元/平方米。购房款总额不变，只
是房屋单价的标签发生变化。所
以，取消公摊，可能进一步强化房
价上涨的预期，并且其实际操作，
还取决于开发商能够提供的优惠
力度。

当然，取消公摊的好处显而
易见。按套内面积计价，不但便
于购房者直观比较，也有助于开
发商提升项目得房率，进而重塑
业态，推动房地产市场健康发
展。此举应是系统性工程，包括
围绕套内面积的一系列税费政策

及配套制度的转变调整。简单转
换计价方式是不够的。

取消公摊后，物业费、取暖费
等需按照套内面积来收取，这在一
定程度上能为老业主们减些压、省
点钱。在此基础上，应更加贴近民
生，倾听民众的利益诉求——除了
得房率，广大购房者还需要更多
的收入来源、更低的房贷成本、更
稳定的房地产政策，如此，才能真
正提升购房信心和积极性。

开启“零公摊”时代应有正确
的打开方式。人们希望“所见即
所得”，但也不愿看见“羊毛出在
羊身上”的成本转嫁。
评论员 韩静

开启“零公摊”时代应有正确的打开方式

记者 李新华 图

扬子晚报：
骑手“强制休息”
要有“全方位保护”支撑

据澎湃新闻报道，根据网传的通知，
骑手过度跑单，平台将对骑手发送弹窗
提示，要求骑手休息后再继续跑单。对
此，美团表示，正在小范围试点。饿了么
称会有建议休息的弹窗提醒。

外卖员、快递员、货车司机、网络主播
等新就业形态劳动者，工作时间往往并不
固定，工作相对自主灵活，但往往也没有固
定工资、没有底薪，靠接单赚佣金，或赚时
薪。这也让他们赚钱更依赖时长，或加快
配送效率。为了多接单“连轴转”，这些都
带来了很大的安全隐患，也造成了不少交
通事故，给自身安全及公共安全都带来了
很大的威胁。有平台规定“强制休息”是为
了让骑手适当休息，防范骑手过度疲劳。
但对骑手“强制休息”，要有“全方位保护”
做支撑，才能让他们不再“困在系统里”、不
再“疲于奔命”，让他们可以更好休息。要
为包括骑手在内的新就业形态劳动者撑起
权益保护伞，形成“全方位保护”。

北京青年报：
企业“不扫码，拒检查”
底气从哪里来

据报道，北京“扫码检查”改革再升
级！执法人员不扫码，企业有权拒绝检
查；检查结束后，企业还可在“京通”平台
上对检查行为进行评价。据介绍，北京
全面推行“扫码检查”监管改革以来，截
至11月底，减少重复检查6300余次。

升级“一码检查”制度，对涉企检查
进一步提出严格要求，彰显了维护企业
正常生产经营秩序、减轻企业迎查负担、
保护企业合法权益的决心和行动力。最
新修订的《北京市优化营商环境条例》更
为“一码检查”制度提供了刚性的法规支
撑，给执法部门和执法人员戴上了“法
箍”，也为企业增添了一道识别扫码程序
的“法律门禁”。创新监管方式、规范执
法检查、优化营商环境只有逗号，没有句
号。有关监管部门应坚持无事不扰原
则，以做好年度执法检查计划为基础，对
执法检查进行合理规划，优化监管措施
机制，不断提高监管效能。

北京晚报：
无视消防警示
是最大的隐患

“电动车火灾有多可怕，夺命仅需
100秒”，电梯间醒目的警示语下，赫然停
着一辆电动自行车。据报道，北京朝阳
区消防救援支队的监督执法人员在夜查
时对违法停放电动车的 3名居民依法处
以500元以下罚款。

海报上的警示语有多显眼，违停的
电动车就有多扎眼。电梯间、安全出口等
位置，不仅是居民平时必经之道，更是救
援的通道、逃生的通道，向来不允许堆放
杂物，更何况是“易燃易爆”的电动车。有
车主称不知道把电动车停在电梯间是违
法行为。如果真不知道，就该好好学法；
如果装不知道，说明对法律毫无敬畏。为
了共同守护电动车安全，需要消防部门经
常巡查，需要物业在管理上多下功夫，需
要邻里之间多提醒。更重要的，还是电动
车车主要把警示语贴进心里。车停在小
区，就要为公共空间的安全负责。每个车
主都把心里的安全警戒线、法律警戒线拉
起来，才能避免“夺命100秒”发生。


